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购买队伍，给文山山药产业以充分的信心。初步

统计，从 20日到 29日记者截稿时止，短短 10
天，销售点已经卖掉了整整80吨山药。

揭秘：“先锋公益”的力量

火爆的销售，离不开各大爱心媒体背后的鼎

力支持。

在活动开始之初，云岭先锋积极协调各大媒

体进行宣传报道，所以，“情牵文山滞销山药”云

岭先锋公益行动启动的消息刚一发布，人民网云

南频道、新华网云南频道、云南日报、云南网、

春城晚报等中央和省级媒体第一时间播发消息。

云岭先锋微信公众号单条消息阅读量短短几

小时就快速破万，不少网友也纷纷留言点赞。有

网友表示，农产品滞销的原因多是在流通环节出

了问题，而目前云岭先锋公益行动帮农户解决掉

的正是这个问题，让山药从田间直接到达市民面

前，价格实惠，自然受热捧。

活动开始后，云南电视台、昆明电视台、文

山市电视台等多家媒体记者多次到销售现场采访。

在之后的几天里，不少市民正是通过各类媒

体的报道后才赶到销售点进行购买的。

短短几天时间，活动不仅吸引了众多市民，

还引发了各方关注，影响力不断扩大。云南省特

色农产品流通行业协会有关人员闻讯前来调研，

跟红甸乡政府领导、山药行业协会负责人就产业

出路等进行交流。

一些企业的负责人也来到销售现场与马自然

商谈合作事宜，尽管目前还未达成协议，但已经

足够让马自然激动。更有爱心商人表示，愿意在

仓储场地方面，给予他们帮助。

在安宁开饭店的杨继才专程开车赶来购买山

药。“虽然我买的不算多，但是如果其他的餐饮

店、高校食堂以及工厂等都来买一些，滞销问题

估计很快就能解决。”杨继才呼吁，要解决滞销难

题，除了发动市民购买，上规模的单位和企业食

堂也应积极参与。

支招：如何避免遭遇“滞销”

在文山低价还卖不出去的红甸山药，来到昆

明后摇身一变，成为市民抢购的“香饽饽”。发生

这一变化，并非偶然。

实践证明，一种好产品要解决好销售问题，

首先是市场研判要准确。早在山药出现滞销之

初，本刊记者就已经赶到红甸当地进行调查，在

当时，因为销路无法打开，4000余吨待销山药很

有可能直接烂在地里。在红甸山药 200多年种植

历史上，如此大的销售危机还是首次出现。面对

一筹莫展的种植户，尽管当地政府部门采取多项

措施、动员多方力量帮助红甸乡解决山药滞销问

题，但收效甚微。

而经过对价格成本进行评估等大量的前期调

查工作后，云岭先锋杂志社认为，这个产品是有

前景的，只要运到昆明应该能占据一定市场。10
天卖了80吨的事实证明，滞销的红甸山药走进市

场后，有着巨大的潜力。

其次，也是最重要的一点，要整合各方资

源，搭建好销售平台。比如，各大爱心媒体不

遗余力地宣传报道，各大消费群体需求信息的

互通等。这些都给山药销售带来了源源不断的

客源。

另外，就是要树立起“走出去”的意识。这

次公益行动的成功给了马自然极大的触动。他发

现，红甸山药的滞销原来并非偶然，山药产业链

上的任何一个环节出现问题，都有可能造成滞

销，而对于红甸山药，目前的现状是每一个环节

都不成熟。即便通过云岭先锋搭建的平台来到昆

明后，货源准备、分装、销售、工作人员培训等

环节也几乎都是从零开始。

在没有走出红甸的时候，马自然和当地种植

户们并没有发现这些问题。所以，破解农产品滞

销难题，除了在种植、生产上下功夫外，最重要

的一点是要主动“走出去”。而这对于目前红甸的

山药种植户而言，几乎还是一个空白。

即便是红甸乡乡长何跃坚，在决定带着协会

到昆明宣传销售之初也心怀忐忑：如果活动效果

不好，必定会打击协会闯市场的信心。好在事实

证明，这样的担心是多余的。

何跃坚表示，这次云岭先锋公益行动给了自

己和协会很大的信心，也让大家看到了山药市场

的前景。另外，也正是在这次活动中，发现了很多

亟待解决的问题，比如山药品牌打造问题、种植

技术和信息对称问题、流通环节的销售问题等等。

这次活动还让何跃坚意识到，农村青年对商

品意识的匮乏是造成红甸山药多年来原地踏步的

重要原因。他认为，未来在抓好种植、生产和加

工的同时，还要加强当地人的商品意识，引导大

家主动闯市场，利用互联网拓展销售渠道。
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